



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU MAROC

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE RABAT

N° 10 – 1^{er} au 17 septembre 2021

Transferts des MRE : hausse inédite au premier semestre 2021

Selon l'Office des changes, les transferts de fonds effectués par les Marocains Résidents à l'Étranger se sont établis à 54 Md MAD à fin juillet 2021, contre 37,1 Md MAD durant la même période en 2020. Il s'agit du

montant le plus élevé jamais atteint à cette période de l'année. Ainsi, en 7 mois, les transferts des MRE ont déjà atteint 80% du total de 2020. Cette augmentation inédite participe d'une hausse globale des transferts de fonds des travailleurs migrants vers les pays d'origine, caractéristique des périodes de crise dans les pays d'origine. Pour rappel, la France est le premier émetteur des recettes MRE avec une part de 35,7 % des recettes en 2020. L'Espagne et l'Italie complètent le podium avec respectivement 9,2 % et 9,1 % du total.

La hausse des transferts des MRE est particulièrement bienvenue dans un contexte de forte baisse des recettes voyages. En raison des restrictions sanitaires, ces dernières ont en effet connu un important repli, se situant à 13 Md MAD à fin juillet 2021 contre 22,8 Md MAD durant la même période en 2020. Les transferts de fonds des MRE ont contribué, avec le dynamisme des exportations et le faible cours de l'énergie, à une nette appréciation du dirham qui se situe aujourd'hui en haut de la bande de fluctuation définie par la Bank Al Maghrib.

LE CHIFFRE À RETENIR

54

Les transferts de fonds effectués par les MRE se sont établis à 54 Md MAD à fin juillet 2021

Macroéconomie, commerce, finances

Projections macroéconomiques du Ministère de l'Économie et des Finances pour 2021

Selon le dernier rapport d'exécution budgétaire et de cadrage macroéconomique triennal au titre du PLF 2022, le ministère de l'Économie et des Finances a révisé le taux de croissance pour l'année 2021. Il se situe désormais entre +5,5% et +5,8% contre +4,8% prévu initialement. Cette réévaluation à la hausse traduit la reprise graduelle de l'activité économique, à un rythme plus élevé qu'attendu. A la faveur des bonnes performances de la campagne agricole au premier semestre, la valeur ajoutée agricole devrait augmenter de 17,2 %, après une contraction de -8,6 % en 2020. Suite à ce rebond, la croissance devrait connaître un effet de correction en 2022 pour s'élever à +3,2 %. La valeur ajoutée du secteur agricole devrait enregistrer un léger repli (-0,4 %), tandis que celles des activités industrielles et des services devraient s'accroître respectivement de 2,8% et 3,6 %.

Rapport de l'OIT: le Maroc consacre 4,5 % de son PIB aux dispositifs de protection sociale

Selon un rapport de l'Organisation Internationale du Travail (OIT), 20,5 % de la population marocaine est couverte par au moins une prestation de protection sociale (hors santé). Le taux de couverture en Afrique du Nord s'élève en moyenne à 33,8 % et à 17,4 % pour l'ensemble du continent africain. Rapportées au PIB, les dépenses consacrées à la protection sociale s'élèvent à 4,5 %, contre 7,7 % en Afrique du

Nord. Le Maroc est actuellement engagé dans des réformes ambitieuses pour élargir les dispositifs de protection sociale à l'ensemble de la population à l'horizon 2025.

Hausse des avoirs de réserve de la Banque Centrale consécutive à l'allocation de DTS par le FMI

Le FMI a récemment octroyé une enveloppe de Droits de tirage spéciaux (DTS) à l'ensemble des pays membres pour un montant total de 650 Md USD. Il s'agit de la quatrième émission de DTS de l'histoire de l'institution, et de la plus importante en termes de montant alloué. Proportionnellement à sa quote-part, le Maroc s'est vu octroyer la somme de 1,2 Md USD qui vient conforter ses réserves de change et augmenter sa marge de manœuvre budgétaire. Les avoirs de réserve s'élèvent désormais à près de 312,6 Md MAD, ce qui correspond à 7 mois d'importations de biens et services. Ce trend haussier devrait se poursuivre : Bank Al Maghrib table sur un montant des avoirs de réserve de 328,5 Md MAD à fin 2021.

Commerce extérieur: les exportations du secteur automobile en forte hausse au premier semestre 2021

Le secteur automobile marocain a vu ses exportations atteindre 46,5 Md MAD au terme du mois de juillet, dépassant celles réalisées durant la même période des quatre précédentes années. Cette évolution vient conforter la stratégie industrielle du Maroc qui entend renforcer l'intégration locale des écosystèmes industriels du pays. Le secteur automobile est en effet devenu depuis plusieurs années le premier poste d'exportation du Maroc (27,5% du total).

Industries, énergies, environnement, transports

Démarrage du forage du gisement d'Anchois

La société britannique Chariot Oil & Gas a annoncé la signature d'un contrat avec Stena Drilling pour la réalisation des opérations de forage du gisement d'Anchois au large de Larache, considéré comme prometteur. La campagne de forage devrait démarrer début décembre 2021, pour une durée de 40 jours. Cette opération vise à confirmer le volume des ressources en gaz ainsi que sa qualité. Elle permettra par la même occasion de fournir un puit de production et potentiellement d'en approfondir un autre, élargissant ainsi l'accès aux ressources. Cette ressource a vocation à prendre une place plus importante dans le mix énergétique marocain, comme décrit dans la nouvelle feuille de route du gaz naturel, publiée par le Ministère de l'Energie en août dernier.

Lancement de la War Room Green Economy

Moulay Hafid Elalamy, Ministre de l'Industrie, et Saïd Mouline, directeur général de l'Agence Marocaine pour l'Efficacité Energétique (AMEE), ont lancé ce 7 septembre une « War Room » dédiée à l'économie verte, réunissant les différentes parties prenantes sur l'ensemble des projets liés aux thématiques environnementales afin de créer un espace de réflexion collectif et de fluidifier la circulation de l'information. L'objectif est de générer de l'emploi pérenne, de soutenir l'industrie marocaine dans la substitution des importations et l'augmentation

des exportations, d'améliorer la balance commerciale et de relancer l'économie post-covid, tout en générant un impact positif sur l'environnement. La « War Room » œuvrera à faciliter et promouvoir les investissements inhérents à l'économie verte, nationaux comme internationaux, notamment à travers un accompagnement technique des projets sur différents aspects. La banque de projet en compte aujourd'hui 35, avec pour objectif d'en accompagner près de 150. A l'horizon 2030, cet écosystème devrait permettre de générer 60 000 emplois et de valoriser 65% des déchets. La valorisation des déchets, dans 13 filières prioritaires, nécessitera l'implication de 8 fédérations et associations professionnelles afin d'atteindre l'objectif de 12,2 Md MAD de chiffre d'affaires.

Royal Air Maroc cède six appareils de sa flotte

Afin de faire face aux conséquences de la crise sanitaire sur le trafic aérien, la Royal Air Maroc avait lancé il y a neuf mois un appel d'offre de mise en vente de 6 appareils (Boeing 737-700) qui a été finalisé en ce début de mois de septembre. Si la compagnie avait prévu de se séparer de 12 appareils supplémentaires, aucun autre appel d'offre n'est prévu pour le moment. En effet, la reprise du trafic aérien lors de la saison estivale, alimentée par le retour des MRE dans le cadre de l'opération Marhaba 2021, ont permis de faire tourner la flotte à plein régime.

Services, tourisme, santé, innovation

Covax : livraison de 640 000 nouvelles doses d'Astra Zeneca

Le 1^{er} septembre, le Maroc a réceptionné 650 400 doses du vaccin Astra Zeneca dans le cadre de l'initiative Covax. Il s'agit de la troisième livraison du programme, pour un total de 1,9 million de dose. Elle va permettre au royaume de poursuivre sa campagne de vaccination à un rythme soutenu, qui est maintenant ouverte aux élèves de 12-17 ans afin de préparer la rentrée scolaire, décalée au 1^{er} Octobre. A ce jour, plus de 20 millions de marocains ont reçu leur première dose, et près de 17 millions sont complètement vaccinés..

Agadir Haliopole Cluster lance une formation au profit des professionnels du secteur de la pêche

Agadir Haliopole Cluster (AHP) a annoncé le lancement d'un programme de formation sur le e-commerce des produits de la pêche dédiés aux entreprises et professionnel de la pêche. Cette formation s'inscrit dans le cadre d'un partenariat avec le Ministère de l'Industrie visant à renforcer la compétitivité des produits du secteur ainsi que les compétences du personnel en matière de marketing digital. En effet, dans le contexte de la crise économique actuelle, il devient nécessaire pour les industries de diversifier leurs marchés et donc leurs voies de distribution.

Agriculture, agroalimentaire, engrais phosphatés

Agritech : un levier dans la stratégie africaine du Maroc

L'agritech consiste à combiner l'agriculture et la technologie afin de développer des processus agricoles plus efficaces, performants et durables couvrant tous les maillons de la chaîne de valeur, en ayant recours à des outils comme l'imagerie satellitaire, les stations météo connectées ou encore les drones. Le Maroc, qui ambitionne de faire du secteur agricole un levier de rayonnement régional et mondial du pays, cherche à se tourner vers ces nouveaux outils. Une telle démarche s'inscrirait dans les objectifs de Nouveau Plan de Développement, qui ambitionne notamment de valoriser les zones rurales en favorisant la création de richesses et en y attirant de nouveaux investissements, en sensibilisant le tissu entrepreneurial aux opportunités existant dans le secteur agricole. L'OCP a déjà mis en place plusieurs projets relevant de l'Agritech, à l'image du programme Al Moutmir, qui propose des solutions innovantes pour accompagner les petits agriculteurs. Le groupe a également créé AgriEdge, une plateforme dédiée à l'agriculture de précision, qui utilise des données afin de rationaliser l'emploi des ressources tout en améliorant les rendements.

Hausse des prix du pain

La Fédération nationale des associations du consommateur (FNAC) a pointé une forte hausse du prix de la farine de blé dur, qui s'est naturellement répercutée sur celui du pain,

denrée alimentaire de base. En cause, une hausse du cours international du blé, où la tonne a atteint 285 dollars à la mi-août, notamment en raison de la sécheresse qui a frappé l'Amérique du Nord. Les fortes pluies en Europe ont également contribué à réduire significativement les récoltes. Cependant, cette tendance haussière devrait s'atténuer du fait des perspectives positives de récolte dans l'hémisphère sud. A noter que le prix des denrées à base de farine de blé tendre n'a pas varié, puisqu'il est en partie subventionné par l'Etat qui compense cette hausse.

Bailleurs internationaux

Nomination du nouveau responsable de la BERD au Maroc

La Banque Européenne de Reconstruction et de Développement (BERD) a annoncé le 1^{er} septembre la nomination de M. Antoine Sallé de Chou à la direction de la Banque au Maroc, succédant ainsi à Mme. Veilleux-Laborie. Auparavant responsable des opérations de la BERD en Tunisie, M. Sallé de Chou aura désormais

la responsabilité de poursuivre les investissements consentis par l'institution dans un large panel de secteurs. A ce jour, la BERD a financé 74 projets au Maroc pour un engagement cumulé de 2,9 Md EUR. Le montant du portefeuille actuel de projets s'élève à 1,5 Md EUR.

Le groupe BMCE et International Finance Corporation s'allient en faveur du commerce transfrontalier africain

BMCE Bank international (holding d'investissement et de financement du groupe BMCE basée en Europe) et la Société financière internationale (International Finance Corporation - IFC) - membre du groupe Banque Mondiale - ont récemment signé un accord de partenariat visant à soutenir le commerce intra-africain à travers la mise en place d'un mécanisme de partage des risques. Ce mécanisme couvrira 50% des pertes des prêts éligibles accordés par BMCE aux exportateurs et importateurs africains, pour un portefeuille total de 150 M USD. Pour rappel, la BMCE est la troisième banque marocaine en termes de parts de marché et opère dans 18 pays d'Afrique subsaharienne.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Cécile Humbert-Bouvier
Rédacteur : Léo Mineur, Mélissa Vallée

CLAUSE DE NON-RESPONSABILITE : Le service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication. Cette revue vous est diffusée à des fins d'information seulement. Les opinions exprimées sont celles des médias et journalistes marocains et ne reflètent pas la position de l'Ambassade de France.